

SÍNTESIS INFORMATIVA

DIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN UNIVERSITARIA
Ciudad Universitaria, 25 de enero de 2024.



La UAEM en la prensa:

La UAEM instalará cámaras de videovigilancia: Viridiana Aydeé

Nacional:

En 5 años se crearon 373 mil metros cuadrados de infraestructura educativa

Internacional:

Miel enriquecida con otros productos apícolas muestra efectos antitumorales

La UAEM en la prensa:

La UAEM instalará cámaras de videovigilancia: Viridiana Aydeé

La rectora de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos, Viridiana Aydeé León Hernández, anunció avances en la seguridad de la institución con la instalación de más de 25 cámaras de video vigilancia y mejoras en la iluminación, así como la implementación de senderos seguros. Se busca, dijo, garantizar la seguridad en el transporte estudiantil y en todas las unidades académicas, con la colaboración de directores de facultades, centros, escuelas e institutos de la máxima casa de estudios. Lo anterior, durante la reunión que sostuvo en el Palacio de Cortes, con directores de diferentes unidades académicas. Fue de suma importancia para construir una nueva visión universitaria, incluyendo un diagnóstico y planificación para la visión 2030. En este encuentro, se subrayó la necesidad de establecer condiciones seguras en todas las unidades académicas, promoviendo la participación de directores y funcionarios de la administración central. (...)

El Regional del Sur, p.3, (Redacción),

<https://elregional.com.mx/la-uaem-instalara-camaras-de-videovigilancia-iridiana-aydee>

El Sol de Cuernavaca, (Redacción),

<https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/policiaca/uaem-avanza-en-plan-de-seguridad-con-videovigilancia-11338009.html>

Diario de Morelos, p.3, (Marcela García),

<https://www.diariodemorelos.com/noticias/instalar-n-en-la-uaem-25-c-maras-de-videovigilancia>

UAEM sigue endeudada con el IMSS, SAT, Infonavit

Pese a que este año se aprobó un aumento al presupuesto del ejercicio fiscal del 3.5% para la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), que se traduce en aproximadamente 100 millones de pesos, no le alcanzará a la máxima casa de estudios para terminar con sus deudas y compromisos pendientes. La nueva administración que entró en funciones a principios de 2024 se ha mantenido ocupada revisando los asuntos financieros, pero no hay un buen panorama. "En este momento las condiciones económicas de la universidad no están muy bien, la rectora ha estado trabajando mucho en la gestión", declaró María Delia Adame Arcos, secretaria general de la UAEM. Reveló que el déficit que arrastran desde 2017 es de alrededor de 600 millones de pesos. La rectora Viridiana Aydeé León Hernández ha detenido algunos proyectos, como la implementación de nuevos laboratorios y mejoras en las instalaciones universitarias, inactivas que son parte del plan de trabajo debido a las limitaciones presupuestarias. Otro tema pendiente es la solicitud sindical de un aumento salarial; hasta el momento no les han realizado una oferta, ya que la universidad enfrenta desafíos financieros para cumplir con estos compromisos. El recurso no es suficiente. Aparte de los sindicatos, no tenemos recursos en este momento para hacer los pagos al SAT y al resto de instituciones. La secretaria general aseguró que las catorcenas del personal no están en peligro y el objetivo principal es no dejar de pagarle su sueldo a los trabajadores. Adame Arcos calcula que, para ya no tener problemas financieros, la institución necesitaría disponer de mil 200 millones de pesos para tener salud financiera. La UAEM continuará con el plan de austeridad que la anterior administración inició, revisarán el organigrama para realizar ajustes en el personal de confianza, lo que podría implicar despidos en áreas internas. (...)

El Sol de Cuernavaca, (Valeria Díaz),

<https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/finanzas/uaem-sigue-endeudada-con-el-imss-sat-infonavit-11337752.html>

La Jornada Morelos, p.12, (Clara Viviana Meza).

La Unión de Morelos, (Tlaulli Preciado),

<https://www.launion.com.mx/morelos/avances/noticias/243095-inicio-rectoria-de-uaem-plticas-con-sindicatos-con-miras-a-la-revision-anual.html>

Lo de Hoy Morelos, p.9, (Mario Barrera).

Diario de Morelos, p.3, (Marcela García),

<https://www.diariodemorelos.com/noticias/analiza-la-uaem-aumento-salarial>

Regreso a clases UAEM: Simbólica vacunación contra el Covid-19

El 29 de enero, los estudiantes de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) regresarán a clases presenciales. En ese mismo día, dará inicio la jornada de vacunación para la comunidad universitaria en el Campus Norte en Chamilpa. La matrícula de la universidad asciende a 15 mil alumnos, y se comenzará con la aplicación de 500 dosis de la vacuna cubana Abdala, lo que implica una campaña simbólica. María Delia Adame Arcos, secretaria general de la UAEM, anunció que en coordinación con el Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS), se realizará una campaña de vacunación para proteger a los estudiantes del Covid-19. Inicialmente se dispondrán de 500 dosis y se evaluará la cantidad necesaria para los días siguientes de la campaña. "Para empezar llevarán 500 dosis, claro que es insuficiente para la cantidad de alumnos que hay, pero van a trabajar toda la semana, iremos evaluando junto con el IMSS". Además de la vacuna contra el Covid-19, el personal de salud también ofrecerá dosis contra la influenza, dado el riesgo que representa esta enfermedad en la temporada invernal. El área médica de la UAEM supervisará la administración de las vacunas, asegurando que

se sigan los protocolos adecuados y que las dosis no estén caducadas. La vacuna está destinada a personas que no se han protegido contra estas enfermedades en el último año y no provoca síntomas de influenza o Covid-19, ya que contiene fragmentos del virus inactivado. Se recomienda a aquellos con fiebre no vacunarse por razones de seguridad. (...)

El Sol de Cuernavaca, (Valeria Díaz),

<https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/local/regreso-a-clases-uaem-simbolica-vacunacion-contra-el-covid-19-11337668.html>

El Regional del Sur, p.10, (Redacción).

Rectoría de UAEM se mantiene en comunicación con FDyCS

Viridiana Aydeé León Hernández, rectora de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), informó que por medio de la Secretaría General y a título personal, no deja de estar en comunicación con los estudiantes de la Facultad de Derecho y Ciencias Sociales (FDyCS). Explicó que el objetivo de su gestión es construir los mejores acuerdos en beneficio de los estudiantes, por lo que recientemente se reunió con la Comisión de Honor Justicia para darle seguimiento al tema, pero esta instancia no tiene el dictamen listo. León Hernández expresó que la máxima casa de estudios también mantiene buena relación con las partes involucradas a fin de escuchar todas las voces.

24 Morelos, (24 Noticias),

<https://www.24morelos.com/rectoria-de-uaem-se-mantiene-en-comunicacion-con-fdycs/>

Se podría radicalizar el plantón en la FDyCS en este regreso a clases

Tras mantener un plantón durante 67 días en la Facultad de Derecho y Ciencias Sociales (FDyCS) de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), los integrantes del movimiento informaron que contemplan intensificar sus próximas movilizaciones. El objetivo es presionar a las autoridades para que aceleren el proceso de remoción de la directora, Graciela Quiñones Bahena. Adriana Gómez, integrante del grupo estudiantil, indicó que no se descarta la posibilidad de intensificar el movimiento. Esto se debe a que la Comisión de Honor y Justicia de la Universidad no ha avanzado en la investigación sobre presunto abuso de autoridad. “Hay más de 37 denuncias contra la directora de la facultad por violencia ante la Comisión de Honor y Justicia de la Universidad, y ella continúa en su cargo. Nos preocupa enormemente que el plantón persista y que corramos el riesgo de regresar a clases este 29 de enero con quien consideramos nuestra agresora”, expresó Gómez. (...)

La Jornada Morelos, (Clara Viviana Meza),

<https://www.lajornadamorelos.mx/sociedad/se-podria-radicalizar-el-planton-en-la-fdycs-en-este-regreso-a-clases/>

Se forman mil biólogos en UAEM

Las y los biólogos son parte fundamental de la sociedad, afirmó Michelle Monterrosas Brisson, directora de la Facultad de Ciencias Biológicas de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM). La directora de la facultad informó que cada año se conmemora la fecha porque fue el día que se creó el Colegio de Biólogos de México y, desde entonces año con año se celebra. “La Facultad de Ciencias Biológicas está por cumplir 59 años de creación y, de manera ininterrumpida ha contado con mujeres y hombres que buscan la carrera de Biología. Actualmente contamos con una matrícula de mil estudiantes, sólo a nivel licenciatura, también hay estudiantes de maestrías y doctorados”, declaró. Michelle Monterrosas aseguró que la importancia de las biólogas y los biólogos en la vida cotidiana está relacionada con diversos temas, como manejo y conservación de especies, gestión de recursos, impacto ambiental, así como áreas específicas como biotecnología, bioinformática, biología molecular, biología celular, neurociencia, entre otras. (...)

Diario de Morelos, p.4, (Marcela García).

Palacio de Cortés

Según el columnista: No alcanza. La UAEM asegura que pese al aumento del presupuesto que se autorizó no hay recursos para atender la petición de un aumento salarial, como lo piden los sindicatos. Indica que sigue habiendo déficit, y la rectora hace gestiones para conseguir recurso extraordinario. Pero el interés principal es garantizar el pago de salarios y aguinaldo, para no tener complicaciones como sucedió el año pasado.

Diario de Morelos, p.2, (E. Zapata).

Nacional:

En 5 años se crearon 373 mil metros cuadrados de infraestructura educativa

En la actual administración se han construido y habilitado 373 mil metros cuadrados de infraestructura educativa en la Ciudad de México, entre las que destacan seis preparatorias, dos universidades y 294 centros comunitarios del programa Puntos de Innovación, Libertad, Arte, Educación y Saberes (Pilares), de acuerdo con datos de la Secretaría de Educación, Ciencia, Tecnología e Innovación capitalina. La Secretaría de Administración y

Finanzas informó a su vez que se han destinado 57 mil millones de pesos en este rubro y que la capital es la única entidad que apoya desde la educación básica a la superior. Por el Día Internacional de la Educación, ambas dependencias destacaron que con esto se ha logrado dar becas a un millón 250 mil alumnos de primaria y secundaria. Asimismo, se ha incrementado 44 por ciento la matrícula a primer ingreso del Instituto de Educación Media Superior, al pasar de 9 mil 695 alumnos en 2018 a 14 mil 30 el año pasado.

La Jornada, p.29, (Alejandro Cruz Flores),

<https://www.jornada.com.mx/2024/01/25/capital/029n3cap>

"Hay que desmantelar lo hecho por Álvarez-Buylla para recuperar el sistema de ciencia"

Quedan meses de este gobierno y de la actual administración del Consejo Nacional de (Humanidades) Ciencia y Tecnología (Conahcyt), y frente al cisma generado este sexenio entre la institución y su comunidad, muchos de sus miembros ven hacia el final del túnel y hacia una etapa post Elena Álvarez-Buylla, con expectativas del futuro gobierno y de las consecuencias desde el gremio, tanto legales, que enfrentará la directora más polémica en la historia de esta dependencia. Así lo plantea al menos Brenda Valderrama, investigadora de la UNAM, miembro de la red ProCienciaMx y una de las científicas que mejor conoce la política científica del país, quien en entrevista expone algunos de los puntos torales a atender en el sector en el futuro y que recaerá en la próxima presidenta (e) y en quien dirija al próximo Conahcyt.

La Crónica de Hoy, (Isaac Torres Cruz)

<https://www.cronica.com.mx/academia/hay-desmantelar-hecho-alvarez-buylla-recuperar-sistema-ciencia.html>

Internacional:

Miel enriquecida con otros productos apícolas muestra efectos antitumorales

Un estudio de la Universidad Complutense de Madrid (UCM) muestra que la miel enriquecida con otros productos apícolas, como la jalea real y el propóleo, tiene propiedades antitumorales selectivas mediante la inducción de la apoptosis (o muerte celular programada) en células hepáticas tumorales. En el estudio, publicado en *Antioxidants*, se analizaron las propiedades antitumorales de mieles monoflorales de tomillo y castaño enriquecidas con diferentes cantidades de productos apícolas (entre 2 y 10 por ciento de jalea real y/o propóleo) en células hepáticas normales y tumorales. De todas las muestras estudiadas, la miel de castaño enriquecida con 10 por ciento de jalea real y 10 por ciento de propóleo mostró el mayor efecto apoptótico en las células hepáticas tumorales sin afectar a las normales. La regulación de la muerte celular programada o apoptosis tiene un papel fundamental en el desarrollo del cáncer.

La Jornada, p.6, (Europa Press),

<https://www.jornada.com.mx/2024/01/25/ciencias/a06n2cie>

Develan los mecanismos que permiten a los búhos volar de forma silenciosa

Científicos japoneses desentrañaron mediante simulaciones numéricas los mecanismos aeroacústicos que permiten a los búhos volar de manera silenciosa. Esas aves producen un ruido insignificante mientras vuelan. Si bien muchos estudios han relacionado las microflecos de las alas con esa característica, los mecanismos exactos no estaban claros. Ahora, un equipo de investigadores descubrió los efectos de estos microflecos en el sonido y el rendimiento aerodinámico de esos apéndices pares mediante simulaciones computacionales de dinámica de fluidos. Los hallazgos pueden inspirar diseños biomiméticos para el desarrollo de maquinaria de fluidos silenciosa. Para desentrañar los secretos de esa capacidad, un equipo de la Universidad de Chiba, liderado por el profesor Hao Liu, investigó cómo los flecos mencionados influyen tanto en el sonido como en el rendimiento aerodinámico de las alas de esta ave.

La Jornada, p.6, (Europa Press),

<https://www.jornada.com.mx/2024/01/25/ciencias/a06n1cie>

La actividad sexual podría retrasar el envejecimiento cerebral: estudio

Mantener una vida sexual activa en la tercera edad permitiría retrasar el envejecimiento cerebral y mejoraría habilidades cruciales, como la memoria y la cognición, reveló un estudio realizado por investigadoras de la Universidad de Purdue. Los resultados del estudio, derivado del análisis de más de 2 mil 400 testimonios de adultos mayores cuyas edades van de los 62 a los 90 años, demuestran que mantener este tipo de actividad puede reportar diversos beneficios físicos. Uno de los principales, según las investigadoras, es el mantenimiento de una buena cognición, evita la pérdida de la memoria y retrasa el deterioro cerebral, mediante la producción de proteínas que ayudan a la formación de neuronas. Aunque en general hay pocas diferencias entre los géneros, al parecer los hombres podrían beneficiarse más en la cognición, mientras que en las mujeres los beneficios serían físicos y en la memoria.

El Herald de México, (José Arrieta)

<https://heraldodemexico.com.mx/estilo-de-vida/2024/1/25/la-actividad-sexual-podria-retrasar-el-envejecimiento-cerebral-estudio-572513.html>